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2021年3月份例行新闻发布会

【交通运输部新闻发言人　孙文剑】2021-03-25 10:09:35
 　　各位媒体界的朋友：

　　大家上午好！
　　欢迎记者朋友们参加交通运输部2021年3月的例行新闻发布会。今天，真的非常高
兴，终于可以和大家面对面进行交流了，这一天我们一直盼着。感谢大家长期以来对交
通运输工作的大力支持。
　　下面，我通报一下2021年1至2月交通运输经济运行的总体情况。

 　　总的来看，今年1至2月，交通运输主要指标与去年同期相比，在投资、货运量、港
口货物吞吐量等方面呈现大幅增长的特点。与此同时，受低基数、就地过年等因素叠加
的影响，营业性客运量降幅明显。具体的情况是这样的：
　　一是交通固定资产投资比去年同期增长71.7%。今年1至2月，完成交通固定资产投
资3032亿元，比2020年同期增长71.7%，比2019年同期增长11.6%。其中，公路水路
完成投资2379亿元，比2020年同期增长93.9%，比2019年同期增长16.6%。

 　　二是营业性客运量比去年同期下降15%,中心城市公共交通客运量比去年同期增长
50.4%。今年1至2月，完成营业性客运量12.4亿人，比2020年同期下降15.0%，比
2019年同期下降58.7%，主要受局部地区疫情反弹、就地过年等因素的影响。但全国36
个中心城市完成公共交通客运量为74.1亿人，比2020年同期增长50.4%，比2019年同
期下降25.4%。

 　　三是营业性货运量比去年同期增长48.3%。今年1至2月，完成营业性货运量67.6亿
吨，比2020年同期增长48.3%，比2019年同期增长15.8%。

 　　四是港口货物吞吐量比去年同期增长20.3%。今年1至2月，完成港口货物吞吐量
23.0亿吨，比2020年同期增长20.3%，比2019年同期增长13.3%。完成集装箱吞吐量
4236万标箱，比2020年同期增长22.0%，比2019年同期增长9.2%。

 　　1-2月交通运输经济运行情况就给大家通报到这里。
 　　按照我们上次线上新闻发布会的约定，我接下来给大家通报两组数据，一组是大家

非常关心的网约车市场的情况，一组是海上搜救的有关情况。先给大家通报一下网约车
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市场的有关情况。
　　截至2月28日，全国共有222家网约车平台公司取得网约车平台经营许可，各地共发
放网约车驾驶员证329.1万本、车辆运输证122.9万本。各网约车平台公司2月份共新注
册合规驾驶员5.8万人，新注册合规车辆2.2万辆。在2月订单量超过100万单的网约车平
台公司中，按双合规完成订单率从高到低的排序分别是享道出行、T3出行、曹操出行、
首汽约车、如祺出行、滴滴出行、美团打车、万顺叫车、花小猪出行。其中排在第一位
的享道出行的双合规率由1月的79.2%增加至2月的82.1%，排在最后一位的花小猪出行
由1月的16.1%降至2月的15.2%。
　　二是关于我国海上搜救的有关情况。2021年2月份成功救助482人，全国海上搜救
成功率97.2%。全国各级海上搜救中心共组织、协调搜救行动109次；协调派出搜救船
舶335艘次、飞机33架次；搜救遇险船舶70艘，其中61艘船舶获救；搜救遇险人员496
人，其中482人获救，搜救成功率97.2%。在这里，我也特别提醒一下，请海上航行、
作业的船舶、设施及人员，一定要高度重视，并抓好安全工作。如果遇到险情，请及时
拨打"12395"。
　　今天向大家通报的情况就是这些。下面进入提问环节。按照惯例，请在提问之前通
报一下是哪家媒体。

　　【新华社记者提问】2021-03-25 10:11:28
　　新华社记者提问，刚刚发言人通报了2月份网约车双合规完成订单率的情况，还是
不高。我们也知道，乘坐不合规的网约车安全隐患比较大，那么老百姓作为使用者，怎
么知道乘坐的网约车是否合规呢？谢谢。

　　【交通运输部新闻发言人　孙文剑】2021-03-25 10:15:32
　　谢谢你的提问。
　　相信在座记者朋友们对交通运输新业态非常关注，对网约车的安全也非常的关心，
相信在座的记者朋友有的已经关注到了，今年3月19号，我们上线了一款小程序，通过
这个小程序，可以查询你将要乘坐的网约车是合规还是不合规，我们的网络小程序叫"网
络预约出租汽车合规信息查询服务"系统。
　　在这里我想给大家演示一下，参加发布会的记者朋友都带了手机，这个小程序非常
简单，只要大家登陆交通运输部官方微信公众号，在"服务"菜单栏里找到"网约车合规查
询"，点开后第一栏会显示网约车合规查询，在屏幕里的第一栏，输入您要乘坐网约车的
车牌号，这个系统就会很快显示你将要乘坐的网约车是合规还是不合规的。我在这里也
通过记者朋友们呼吁，请广大乘客在乘坐网约车之前，为了自身的安全，请尽量乘坐双
合规的网约车出行。
　　记者朋友们很关注3月19号上线的小程序关注度怎么样，在最近两天里我们关注了
一下数据，在打车的高峰时段，6点到10点每小时查询人已经突破了10万，可以说，上
线后这个小程序的关注度还是非常高的。
　　当然，我在这里再重申一遍：根据网约车管理有关规定，合规网约车驾驶员是指通
过背景核查、考核合格、符合城市人民政府规定，并且获得了《网络预约出租汽车驾驶
员证》的驾驶员；合规网约车车辆是指已安装应急报警等装置、技术性能符合运营安全
相关标准、登记为预约出租汽车客运且获得了《网络预约出租汽车运输证》的车辆。这
也就是我们指的双合规，包括车合规和驾驶员合规，谢谢。



　　【央视记者提问】2021-03-25 10:16:51
　　近期，全国各地出行已经不需提供核酸证明和隔离措施。交通出行在疫情防控方面
是不是会适当便利宽松些？

　　【交通运输部新闻发言人　孙文剑】2021-03-25 10:19:33
　　谢谢你的提问。
　　当前，国内的疫情防控总体保持良好的态势，今天我们坐在这儿面对面的交流，是
非常好的一个例证。但是我们丝毫不能放松，交通运输部门将一如既往地持续做好交通
运输常态化疫情防控工作，巩固来之不易的防疫成果。我们在这方面主要开展以下几个
方面的工作：
　　一是分区分级做好常态化的疫情防控。指导各地交通运输部门督促道路客运企业和
客运经营者恢复执行第四版《客运场站和交通运输工具新冠肺炎疫情分区分级防控指
南》的要求。恢复第四版的防控指南和之前有什么区别呢？主要在消毒和客座率方面有
不同的要求。比如，消毒次数方面，低风险地区道路客运场站由春运期间的每日2次恢
复至每日1次，客运车辆由每趟次1次恢复至每日1次；城市公交、出租车、轨道交通的
消毒次数由每日2次恢复至每日1次。在客座率方面，道路客运车辆取消了90%的客座率
的比例限制。
　　二是强化"外防输入"。我部将继续指导各地交通运输部门严格落实公路水运口岸"货
开客关"要求，组织做好入境人员"点对点、一站式"转运工作，强化口岸一线工作人员、
进口冷链货物工作人员等群体疫情防控，切实做好进口冷链运输环节等方面的疫情防
控。
　　三是统筹做好节假日期间运输保障和疫情防控。清明假期即将来临，我部将指导各
地交通运输部门综合研判客流趋势、出行特点，切实强化运输供给、提高疏运能力、减
少人员聚集、抓好疫情防控，保障人民群众安全便捷出行。谢谢。

【央视记者提问】2021-03-25 10:20:15
　　刚才您提到了清明节假期。请问清明节假期高速公路是否免费？

　　【交通运输部新闻发言人　孙文剑】2021-03-25 10:23:56
　　谢谢你的提问。
　　刚才提到了清明节假期，相信在座的记者朋友们对免费通行的话题都非常关注。根
据国务院有关通知的精神，清明节假期期间，全国收费公路将继续免收小型客车通行
费，具体免费时段为4月3日零时至5日24时。普通收费公路以车辆通过收费站收费车道
的时间为准，高速公路以车辆驶离收费站收费车道的时间为准。免费通行的车辆范围为
7座及以下小型客车。
　　在这里，我想再一次提醒广大驾车出行的朋友们，出行的时候，没有必要扎堆等到
收费站，待4月3日零时再通过，因为它是以车辆驶离收费站收费车道的时间为准。
　　节假日期间，我部将指导各地交通运输部门做好常态化疫情防控，加强路网运行监
测，统筹做好路网的保通、保畅等各方面相关的工作。
　　谢谢。



　　【央广记者提问】2021-03-25 10:24:41
　　近日，中共中央国务院印发了《关于巩固拓展脱贫攻坚成果同乡村振兴有效衔接的
意见》。乡村振兴，离不开农村公路的发展和支撑。请问发言人，未来我国农村公路发
展有哪些新的安排？

　　【交通运输部新闻发言人　孙文剑】2021-03-25 10:29:18
　　谢谢你的提问。
　　这是非常专业的问题。乡村振兴，肯定离不开农村公路的发展和支撑。记者朋友们
也关注到了，近日我部印发了《农村公路中长期发展纲要》，在《农村公路中长期发展
纲要》里面，对未来我国农村公路的发展描绘了非常重要的蓝图。农村公路经历了非常
大的发展，截至目前，总里程已经突破了435万公里，是我国社会公认的“超级工
程”。435万公里的交通大网连接了乡和乡，村和村，让农村百姓顺畅出行。去年我们
还实现了符合条件的乡镇和建制村通硬化路、通客车的目标。
　　未来这个"超级工程"能给农民朋友带来哪些实实在在的红利呢？《农村公路中长期
发展纲要》描绘了未来15年，乃至更长时间我国农村公路发展的蓝图--到2035年，形
成"规模结构合理、设施品质优良、治理规范有效、运输服务优质"的农村公路交通运输
体系，"四好农村路"高质量发展格局基本形成。具体是什么意思呢？我在这里分别
从"路、客、货"三个维度向大家说明。
　　首先是路的方面，要有设施。再一个是客运，修了路之后，保障农村百姓出行。还
有货运方面，城里的朋友都知道，快递非常方便，而农村的农民兄弟也希望能够方便的
接收快递，把农产品寄出去，卖出去，把自己买的东西送到家门口。可以说，《农村公
路中长期发展纲要》在这方面都做了规划。
　　我给大家解读一下，在路的方面，农村公路未来的设想是什么？我们要实现现有的
路提质升级，新建的路更多向进村入户倾斜。更多向进村入户倾斜是习近平总书记对交
通运输行业提出的要求，我们今后在农村新修的公路更多目标是向进村入户倾斜。
　　其中具体数据是这样的，未来的农村公路要基本实现乡镇通三级路，这是什么概念
呢？也就是我们在乡镇路行车的时候，一般是双向两车道，10米左右的宽度。大家可以
想象一下，行驶在美丽乡间的小路上是什么感觉。建制村通等级路，建制村最低的等级
要达到四级，什么概念呢？6-8米宽，可并行两辆车。如果有的记者朋友老家是农村
的，你可能会有这样的烦恼，你开车走着，但对面来一辆车之后却不能会车。未来你就
不用担心这个问题了。
　　其次是客运，实现网络全覆盖、公交化运行。什么叫公交化运营？实现定点、定
线、定班，才叫公交化。目前农村客运的主要方式有城乡公交、定线班车、区域经营、
预约响应等，未来我们将根据实际情况，适用哪种方式就推行哪种方式，关键是要真正
让农民群众"行有所乘"，安全出行。
　　最后是货运，我们将提升物流网络覆盖率，畅通"最后一公里"。《纲要》里明确，
未来要构建县、乡、村三级农村物流节点体系，促进城乡物流网络均衡发展。这三级节
点，是农村物流配送的中转站、大本营，特别是"村"这一级的节点，未来我们要努力实
现建制村全覆盖，让农民朋友在家门口就能发件、收件。同时，我们还要大力发展邮政
物流、农村客运的小件快运、电商快递、货运班车等多样化的配送方式，彻底解决农村
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